
         

じゅんどう         せいしょう 

 

 

令和５年１１月１０日 

新発田市立東中学校 

第１学年だより 

第２５号 

担当：杉﨑 

 

新発田市内自主研修を振り返って 
 10 月 13 日、秋晴れのさわやかな天気の中、班別自主研修を行いました。 

この研修は、新発田市の課題解決のための「アクション」をより充実させるための調査学習で

した。事業所探しから始まり、伺いたいことを班で話し合い、インタビューの内容を決めました。

スタートから集合までの時間で、各研修場所や昼食場所での滞在時間、バスや徒歩での移動時間

を考えて行程を立てました。 

 街中をたくさん歩き、施設を見学し、インタビューをしてきました。机上では学べないことを

自分たちの目で、耳で確かめてくることができました。インタビューでは、インターネットでは

わからないことを教えてもらいました。何より、事業所の方の仕事への熱意や人柄に触れたこと

で、これまで以上に「ふるさと新発田」に関心をもち、その魅力を感じることができました。活

動を終えた生徒たちには充実の表情が見られました。 

自主研修が終わり、これからが「アクション」です。お家の方から送迎や研修費等でご協力を

いただきました。事業所の方からは、お忙しい中を受け入れていただきました。支えてくださる

方があっての研修でした。感謝の気持ちをもって、学習を進められるよう指導していきたいと思

います。 

 

 

 

〇  受付へ緊張した様子で来園されましたが、しっかりした受け答えでした。資料館でそれぞれが

興味のある展示の前で熱心に見ている姿がありました。 
〇  元気がよく、パワーをいただきました。子どもの若い素直な目線、感覚が大事と思います。 
〇  とても礼儀正しく、こちらの説明も熱心に聞いていただき、好印象でした。取材後のまとめが

ポスター制作とのことでしたが、他の表現方法もあるのではないかと感じました。 
〇  積極的に質問されていたので学ぼうとする姿勢が素晴らしかったです。 
〇  テーマを「歯（口腔）の健康」とし、調査活動をしていただいたことがありがたい。中学生が

それぞれのテーマに関心をもち、調査活動を行い、他者へポスターなどにより情報発信する取組

は、生徒さん自身、また情報の受け手の理解を深める良い取組だと思います。生徒さんたちから

は、事前に準備された以外にもいくつか質問があり、ディスカッションする中で、積極的に調査

活動に取り組んでいる姿が見られ、うれしく思いました。 
●  事前に送られてきた質問に対して返答したが、それに対しての追加質問がなく、生徒自身が納

得した答えを得られたのかが不明だった。 

事業所の方からコメントをいただきました！ 

 



 

班別集合写真 📸📸 
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B 班 

 
D 班 

 
C 班 

 
E 班 

〇 「昔はにぎやかで商店街にもたくさん人がいた」、「みんな昔のようになってほしいと思っ

ている」この街の人の意見を大切にしたいと思いました。 
〇 新発田市にはたくさんの歴史的建物があり、それらが当時を物語っていること、文化的にも

経済的にも大きな影響を新発田にもたらしてくれていることを学びました。 
〇 新発田にはたくさんの農産物があるけど、私たちが買う多くの物に外国産があって、なかな

かもうからないこと。 
〇 新発田市の飲食店も、たくさんの努力で成り立っている。 
〇 たくさんのお店をまわった。その中で時間に間に合わない時があった。その時は走って、遅

れないようにした。早く着いたときは、質問を誰が言うのか確認したり、班長だけが動くので

はなく、班全体で協力して動いたりできた。 
〇 集団で行動するためには、素早く行動することを学んだ。 
〇 しっかり話してくださる方のほうを見て、うなずきながら聞くことができました。あとはも

っと大きな声で挨拶を言えるように頑張りたいです。 
〇 敬語、聞く姿勢などしっかりする。忙しい中自分たちのために時間を作ってくださっている

ので、当たり前のことだと思った。 
〇 相手に伝えることが大切だとわかった。うまく敬語にできなかったとしても、言葉にして伝

えないと相手にはわからないから、自分の考えやしたいことは口にして言ったほうがいい。 
〇 研修をして、自分たちの改善することがいろいろあるなって思った。 
〇 前々からどこに行くのか、どうやって行くのかなど様々なことを考えて、それを実行したり

インタビューをしたりするのにも、ものすごい時間と苦労があることがわかりました。 
〇 目上の人たちの礼儀作法や敬語の使い方を少し覚えた。 
〇 （インタビューに答えてくださった方の）新発田への思いがよく伝わってきました。    
〇 皆さんの優しさがわかりました。 
 

研修から学んだこと～事後アンケート～ 
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初めての班別自主研修 
新発田の良さをたくさん

知ってくれたかな？ 



   

以下の反省点も挙げられていました… 

多くの生徒が、学年の改善点に気がついています。 

きまりは、自分たちを守るためにあります。時には命に関わることがある

と知ってください。守れなかった人はしっかり反省をし、繰り返さないこと

です。学校の授業は、私的なことではなく、集団で行うことを改めて確認す

る必要があります。 

〈 来週の予定＞ 

 

日（曜） 行事予定 放課時刻 部活動 備考 

13日（月） 
全校朝会 
歯磨き強調週間① 

15：55 なし バス…16：05 

14日（火） 歯磨き強調週間② 15：55 なし バス…16：05 

15日（水） 
フッ素洗口、6 限授業 
生徒会役員選挙受付（昼・放課後） 
歯磨き強調週間③ 

15：55 なし バス…16：05 

16日（木） 
定期テストⅢ① 
給食なし 

11：50 なし バス…12：00 

17日（金） 

定期テストⅢ②、栄養教諭講話（給食
時）、5 限授業、部活・清掃なし、 
生徒会役員選挙受付（昼）、 
生徒会役員選挙説明会（放課後） 

14：50 なし バス…15：05 

ルール、決まっていることは守る 
〇 スマホなど、不要物の持ち込み 〇 お金を最大金額よりも多くは持ってきている人がいた。 
〇 自販機を使っていた。〇 ウオロクに行ってどこにでも売っているお菓子を買っていた。 
〇 プランを崩さない。〇 計画を変更したら連絡をいれる。勝手な動きは危険。 
〇 集合場所を決めたとしても、別々の行動をしている人がいてよくないと思った。 
〇 スカートを膝上くらいまで折ってとても短い人がいた。 
〇 予定にない電車を見ようとして、わざわざ遠回りして、自分の欲望で動いて迷惑だった。 

言葉遣いやあいさつについて 
〇 変な敬語があった。覚えたい。〇 もう少し言葉遣いを気をつけたい。〇 礼儀正しく  
〇 学年が成長するために、挨拶などの声がもう少し大きいほうが良いと思いました。 
〇 質問する声が小さく、答えてくれる人が聞こえていなかったから次は大きい声ではっきり言う。 

マナーについて 
〇 歩いている時に横に広がらない。 
〇 歩道でしゃがんで待ったり、駐車場で待っていたりしていた。危ないし、邪魔になってしまう

かも。 
〇 忘れ物しない。自分の持ち物をしっかり確認する。 
〇 時間ぎりぎりになってしまうことがあったので、時間に余裕をもって動きたい。 

 
学習のねらいをきちんと達成するため、そして

安全に行動するためのきまりでした。 

 


